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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/027/ XI 

Sitzung am : 07.12.2016 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2, Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 21:35 

 

 
 
 
 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ingrid Betzner-Lunding 

Schriftführer/in : gez. Jan-Peter Bertram 

 



2 

2 
 
 

 

 

 

T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 07.12.2016 

 
 

Sitzungsteilnehmer 
 

Vorsitz  

 Betzner-Lunding, Ingrid  

Teilnehmer  

 Borchers, Thorsten  
 Grabowski, Patrick für Frau Fedrowitz 
 Jürs, Lasse für Frau Kühl 
 Loeck, Denise  
 Matthes, Uwe  
 Muckelberg, Marc-Christopher  
 Pauls, Ulrich  
 Raad, Miriam Yvonne für Herrn Mährlein 
 Rathje, Reimer für Herrn Friedrichs 
 Schenppe, Volker  
 von Prüssing, Herrmann  
 Vorpahl, Doris  
 Weidler, Ruth  

Verwaltung  

 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Bollin, Felix  
 Bosse, Thomas  
 Gattermann, Sabine  
 Kuchenbecker, Jens  
 Major, Julia  
 Reinders, Anette  
 Rohde, Marcel  
 Sasse, Christine  
 Semmler, Brigitte  

sonstige  

 Kölln-Möckelmann  
 Nicolai, Günther  
 Ruhbaum, Kevin  
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Entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Fedrowitz, Katrin  
 Friedrichs, Peter  
 Kühl, Mascha  
 Mährlein, Tobias  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 07.12.2016 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 05.10.2016 
 
TOP 4 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5 : B 16/0453 
Offene Ganztagsschule Grundschule Niendorfer Straße 
 
TOP 6 :  
Offene Ganztagsschule Grundschule Harksheide-Nord 
 
TOP 6.1 :  
Vorstellung der Entwürfe des Architektenbüros ABJ  
- ohne Vorlage - 
 
TOP 6.2 : B 16/0469 
Offene Ganztagsschule Grundschule Harksheide-Nord 
 
TOP 7 :  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 8 :  
Großsportanlage  
- Besprechungspunkt - 
 
TOP 9 :  
Neubau 3-Feld-Sporthalle bzw. Dojohalle  
- Besprechungspunkt - 
 
TOP 10 : A 16/0473 
Bedarfsermittlung Sporthallen 
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TOP 11 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 12 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 12.1 :  
Sportlerehrung 2017 
 
TOP 12.2 :  
Auslastung in den Turn- und Sporthallen 
 
TOP 12.3 :  
Energiesparen an Norderstedter Schulen, Horten und Kindertagesstätten 
 
TOP 12.4 :  
Zustand des Pausen-Innenhofes im Coppernicus-Gymnasium 
 
TOP 12.5 :  
Arbeitsgruppe Schulwegsicherung 
 
TOP 12.6 :  
Norderstedter Schulleiterkonferenz 
 
TOP 12.7 :  
Zukunftsschulen Schleswig-Holstein 
 
TOP 12.8 :  
Sportthemen 
 
TOP 12.9 :  
Gesundheitsgefährdung auf Kunstrasenplätzen ? 
 
TOP 12.10 :  
OGGS Immenhorst 
 

Nichtöffentliche Sitzung 

TOP 13 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
 
TOP 13.1 :  
personelle Besetzung im Sportbereich 
 
TOP 14 : B 16/0468 
Beratungsleistung für das Projekt "Digitalisierung der Norderstedter Schulen" 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 07.12.2016 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Betzner-Lunding eröffnet die 27. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport und 
begrüßt die anwesenden Gäste, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung sowie 
die anwesenden Ausschussmitglieder. 
 
Anschließend stellt sie die ordnungsgemäße Ladung sowie Beschlussfähigkeit mit 14 
Mitgliedern fest.  
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
Frau Betzner-Lunding stellt fest, dass es eine Auftragsvergabe als TOP 14 im 
nichtöffentlichen Teil gibt. 
 
Außerdem führt Frau Gattermann aus, dass es einen Bericht der Verwaltung im 
nichtöffentlichen Teil gibt. 
 
Auf Vorschlag von Herrn Muckelberg wird übereingekommen, den Antrag „Bedarfsermittlung 
Sporthallen“ nach den beiden Besprechungspunkten zu den Sportthemen als TOP 10 zu 
behandeln.     
 
Die so geänderte Tagesordnung wird einstimmig beschlossen.  
 
 
 
TOP 3:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 05.10.2016 
 
Frau Betzner-Lunding berichtet, dass es in der letzten Sitzung am 05.10.2016 keine 
Beschlüsse in nichtöffentlicher Sitzung gab.  
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TOP 4:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
Herr Thedens, Glashütter Damm 188a, 22851 Norderstedt,  
gibt eine Anfrage zu den Themen „Unterrichtsausfall an Norderstedter Schulen“ und 
„Bedarfsermittlung Sporthallen“ als Anlage 1 zu Protokoll.  
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden.  
 
Frau Reinders führt aus, dass das Thema „Unterrichtsausfall an Norderstedter Schulen“ 
bisher noch nicht mit dem Ministerium für Schule und Berufsbildung besprochen wurde und 
schlägt vor, dass die Verwaltung versuchen wird, am 17.02.2017 dieses im Gespräch mit der 
Bildungsministerin Frau Ernst anlässlich eines Besuchs der Gemeinschaftsschule Harksheide 
zu thematisieren. 
 
Zur Anfrage bezüglich der „Bedarfsermittlung Sporthallen“ verweist Frau Betzner-Lunding auf 
die Ausführungen im Rahmen der Behandlung der Thematik in der heutigen Sitzung.  
 
 
Frau Gebert, Am Hochsitz 8, 22850 Norderstedt,    
bemängelt die Situation der Außensportanlage der Willy-Brandt-Schule und fragt an, ob hier 
eine Verbesserung vorgesehen ist. 
 
Sie ist mit der Veröffentlichung ihrer Daten einverstanden.  
 
Frau Reinders führt aus, dass ein entsprechendes Schreiben der Willy-Brandt-Schule in 
diesen Tagen im Fachamt eingegangen ist und die Verwaltung sich mit dem Thema befassen 
wird.  
Im Übrigen ruft Frau Reinders in Erinnerung, dass bei der Planung der Außensportflächen für 
die Willy-Brandt-Schule die Mitnutzung des Willy-Brandt-Parks vorgesehen wurde und 
Flächen im Park als entsprechende Sportflächen vorgesehen wurden.  
 
 
 
TOP 5: B 16/0453 
Offene Ganztagsschule Grundschule Niendorfer Straße 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt die Vorsitzende die Vertreterinnen und Vertreter der 
Grundschule Niendorfer Straße sowie den Architekten Herrn Linke. 
 
Frau Raad beantragt, den Beschlussvorschlag dahingehend zu ändern, dass die Mehrkosten 
für die Variante 1 in Höhe von 92.000 € nicht durch eine Spendenaktion der Schule gedeckt 
werden müssen sondern durch den Haushalt der Stadt Norderstedt.  
 
Es ergibt sich eine Diskussion zu der Frage der Notwendigkeit der Beteiligung der Schule an 
den Gesamtkosten in Form einer Spendenaktion.  
 
 
Abstimmung über den Änderungsantrag von Frau Raad: 
 
Mit 3 Ja-Stimmen bei 11 Nein-Stimmen abgelehnt 
 
 
Beschlussvorschlag 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport beschließt, dass die Umbau- bzw. Neubaumaßnahmen 
an der Grundschule Niendorfer Straße im Zuge der Einführung der Offenen 
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Ganztagsgrundschule gemäß Variante 1 der in der Sitzung am 05.10.2016 vorgestellten 
Planung des Architekten Herrn Linke mit Gesamtkosten in Höhe von 1.368.900 € umgesetzt 
werden. 
 
Es stehen hierfür bei dem Produktkonto 211000.785125 ( Planungs- und Baukosten OGGS 
Niendorfer Straße ) insgesamt Haushaltsmittel in Höhe von 1.277.000 € zur Verfügung, die 
sich wie folgt aufteilen: 
 
2016  90.000 € 
2017           620.000 € 
2018           567.000 € 
 
Die Mehrkosten in Höhe von 92.000 € sollen durch eine Spendenaktion der Grundschule 
Niendorfer Straße aufgebracht werden. 
 
Die Verwaltung wird gebeten, mit dem Grundhaushalt 2018/2019 zusätzliche Mittel in Höhe 
von 92.000 € bei dem Produktkonto 211000.785125 und die entsprechende 
Finanzeinzahlung bei dem Produktkonto 211000.681800 für das Haushaltsjahr 2018 
einzuwerben.        
 
 
Abstimmung: 
 
Mit 12 Ja-Stimmen bei 2 Nein-Stimmen beschlossen  
 
 
 
TOP 6:  
Offene Ganztagsschule Grundschule Harksheide-Nord 
 
 
TOP 6.1:  
Vorstellung der Entwürfe des Architektenbüros ABJ  
- ohne Vorlage - 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt die Vorsitzende die Vertreterinnen und Vertreter der 
Grundschule Harksheide-Nord sowie die Herren Bremer und Klövekorn vom Architekenbüro 
ABJ.  
 
Die Herren Bremer und Klövekorn präsentieren im weiteren Verlauf anhand einer Beamer-
Präsentation die Entwürfe für die Baumaßnahmen im Zuge der Einführung der Offenen 
Ganztagsschule an der Grundschule Harksheide-Nord. 
 
Anschließend beantworten die Herren Bremer und Klövekorn Fragen der 
Ausschussmitglieder. 
 
Herr Matthes erklärt, dass von Seiten der CDU-Fraktion in der heutigen Sitzung noch keine 
Beschlussfassung vorgesehen ist.  
 
Frau Reinders verweist noch einmal auf die Anlage 5 der Beschlussvorlage zu TOP 6.2. und 
führt aus, dass die Verwaltung diese Variante mit einem Neubau am Standort der Remise 
nicht als eigenständige Variante weiter verfolgt hat, da es zu diesem Standort einen 
ablehnenden Beschluss des Ausschusses für Schule und Sport gibt und die Schule die 
Varianten 1 und 2 favorisiert.      
 
Es ergibt sich eine intensive Diskussion, inwiefern eine Variante 3 mit einem Neubau am 
Standort der Remise vorteilhaft wäre. 
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Auf Nachfrage von Frau Betzner-Lunding äußern sich die Schulleiterin Frau Lilje und der 
Elternbeiratsvorsitzende Herr Garrot dahingehend, dass die Schule die „Remisen-Lösung“ 
ablehnt und verweisen auf die Stellungnahme der Schulgemeinschaft, die der 
Beschlussvorlage als Anlage 6 beigefügt ist.  
 
Frau Gattermann führt aus, dass die verschiedenen Varianten in der lokalen Projektgruppe 
intensiv mit der Schulgemeinschaft diskutiert worden sind und dass bisher nie eine 
Entscheidung bezüglich der Umsetzung der Baumaßnahme bei der Einführung der Offenen 
Ganztagsgrundschule gegen die Schule getroffen worden ist.        
 
 
 
TOP 6.2: B 16/0469 
Offene Ganztagsschule Grundschule Harksheide-Nord 
 
Im Ergebnis der Diskussion schlägt Frau Betzner-Lunding vor, dass aufgrund des noch 
bestehenden Beratungsbedarfes einiger Fraktionen eine Beschlussfassung zurückgestellt 
wird und die nächste Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport am 18.01.2017  
( Ausweichtermin 3. Mittwoch im Januar 2017 ) stattfindet. 
 
In der Sitzung am 18.01.2017 kann die Thematik mit dem Ziel einer Beschlussfassung dann 
erneut behandelt werden. 
 
Dem Vorschlag von Frau Betzner-Lunding wird einvernehmlich gefolgt.  
 
   
 
TOP 7:  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
Frau Gattermann berichtet, dass die Mensa der OGGS Falkenberg inzwischen fertiggestellt 
worden ist und ihren Betrieb aufgenommen hat. 
  
An der OGGS Immenhorst ist nach den Sommerferien 2016 mit dem Bau der Mensa sowie 
der Betreuungsräume begonnen worden. 
 
Abschließend führt Frau Gattermann aus, dass an den Grundschulen, die noch nicht zur 
Offenen Ganztagsgrundschule umgewandelt worden sind, der Druck auf die bestehenden 
Betreuungseinrichtungen sehr hoch ist. 
Es können dort teilweise nicht alle Schülerinnen und Schüler mit einem Betreuungsbedarf 
aufgenommen werden.  
Die BEB gGmbH unterstützt teilweise an diesen Schulen schon durch eine Übernahme der 
Betreuungssituation.  
 
  
 
TOP 8:  
Großsportanlage  
- Besprechungspunkt - 
 
Frau Reinders ruft zunächst den Ausgangspunkt in Form eines Beschlusses des 
Ausschusses für Schule und Sport aus dem Jahr 2009 zur Suche eines Standorts für eine 
Großsportanlage in Erinnerung.   
 
Sie führt aus, dass durch den Fachbereich Schule und Sport sowie Planung 
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Flächenberechnungen für eine Großsportanlage vorgenommen worden sind. 
 
Herr Bosse ergänzt, dass sich ein Flächenbedarf von insgesamt ca. 8 – 10 ha ergibt und 
dass der Fachbereich Planung geprüft hat, an welchen Standorten auf städtischer Fläche 
eine Umsetzung denkbar wäre. 
 
Frau Sasse und Herr Bosse präsentieren die Ergebnisse anhand einer Beamer-Präsentation 
( Anlage 2 ) und beantworten Fragen der Ausschussmitglieder.  
Die 3 möglichen Flächen befinden sich alle im Ortsteil Friedrichsgabe. 
 
Abschließend führen Frau Reinders und Herr Bosse aus, dass der Ausschuss für Schule und 
Sport im nächsten Schritt ein Signal geben sollte, ob die Planung einer Großsportanlage 
weiterverfolgt werden soll.  
 
    
 
TOP 9:  
Neubau 3-Feld-Sporthalle bzw. Dojohalle  
- Besprechungspunkt - 
 
Frau Reinders führt zunächst aus, dass die Haushaltsmittel für den Neubau einer 3-Feld-
Sporthalle sowie einer Dojohalle in den Doppelhaushalt 2016/2017 eingestellt worden sind. 
Es ist verwaltungsseitig vorgesehen, beide Maßnahmen in einer Baumaßnahme an einem 
Standort umzusetzen.  
 
Herr Bosse präsentiert den verwaltungsseitig angedachten Standort ( Anlage 3 ) und führt 
aus, dass das Grundstück mit einer Größe von ca. 7.000 qm ausreichend wäre.  
 
Das Grundstück ist per Erbpachtverfahren an den Betreiber der Tennishalle übergeben 
worden, der dieses aber gemäß Gesprächen mit der Stadt Norderstedt wieder abgeben 
möchte. 
 
Laut Herrn Bosse ist bei einer Umsetzung der Maßnahme vorgesehen, dass die Dojohalle 
auf die 3-Feld-Sporthalle gesetzt wird.  
 
Im weiteren Verlauf beantworten Herr Bosse und Herr Rohde Fragen der 
Ausschussmitglieder. 
 
Herr Bosse führt aus, dass die Verwaltung den Ausschuss für Schule und Sport im nächsten 
Schritt um eine Rückmeldung bittet, ob der angedachte Standort als verfolgenswert 
angesehen wird.  
 
Es wird übereinstimmend festgestellt, dass der Standort zunächst als überaus positiv 
bewertet wird und dass aber noch Abstimmungsbedarf in den Fraktionen besteht. 
 
Auf Vorschlag von Frau Betzner-Lunding wird übereingekommen, den TOP erneut in der 
nächsten Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport am 18.01.2017 zu behandeln.  
 
       
 
TOP 10: A 16/0473 
Bedarfsermittlung Sporthallen 
 
Herr Muckelberg und Herr Matthes erläutern den gemeinsamen Antrag der Fraktion 
BÜNDNIS 90 / DIE GRÜNEN sowie der CDU-Fraktion.  
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Beschlussvorschlag 
 
Die Verwaltung wird ersucht, unter Einsatz einer externen Beratungsfirma eine 
Bedarfsermittlung  für weitere Sporthallen in Norderstedt durchzuführen. 
Die entstehenden Kosten für eine externe Beratung sind zunächst zu ermitteln und dem 
Ausschuss vorzustellen. 
 
Die in der Sitzung des AfSS vom 07.10.2015 gefassten Beschlüsse hinsichtlich der 
Mittelbereitstellung für ein Dojo sowie einer Drei-Feld-Sporthalle bleiben davon unberührt. 
 
 
Abstimmung: 
 
Mit 13 Ja-Stimmen bei 1 Nein-Stimme beschlossen.  
 
 
 
TOP 11:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Herr Druve, Kielortring 39, 22850 Norderstedt, 
fragt an, ob im Wege einer möglichen Sanierung des Willy-Brandt-Parks auch die  
Außensportflächen der Willy-Brandt-Schule mit saniert werden könnten.  
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden.  
 
Frau Reinders sichert zu, dass die Verwaltung die Anregung mit aufnimmt.  
 
 
Frau Mordhorst, Henstedter Weg 84, 22844 Norderstedt,  
wünscht sich einen engen Dialog mit den Sportvereinen bei der Umsetzung des Beschlusses 
zu TOP 10 „Bedarfsermittlung Sporthallen“ 
 
Sie ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden.  
 
 
 
TOP 12:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
TOP 12.1:  
Sportlerehrung 2017 
 
Frau Reinders berichtet, dass die Sportlerehrung 2017 mit der Ehrung der Sportlerinnen und 
Sportler für die im Jahr 2016 erbrachten Leistungen am Freitag, den 17.03.2017, in der 
TriBühne stattfindet und zwar die Jugendehrung um 15.00 Uhr und die Erwachsenenehrung 
um 19.30 Uhr.  
 
Nach Ablauf des Meldezeitraums sind bisher folgende Meldungen im Fachamt eingegangen: 
   Bronze  Silber  Gold   gesamt 
Jugendehrung     128     33                5      166 
Erwachsenenehrung    128                37               20      185 
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Bei den Jugendlichen nehmen insgesamt 27 zu Ehrende aufgrund ihres Alters an der 
Erwachsenenehrung teil.  
 
Es sind von den Sportvereinen keine Meldungen zur Auszeichnung für besondere Verdienste 
um den Sport und zum Fairness- und Sozialpreis abgegeben worden. 
 
Die Einladungen an die zu ehrenden Sportlerinnen und Sportler sowie die Mitglieder des 
Ausschusses für Schule und Sport werden in Kürze verschickt.            
          
Es ist wie in den Vorjahren vorgesehen, dass die Ehrung der einzelnen Sportlerinnen und 
Sportler durch die an der Jugend- bzw. Erwachsenenehrung teilnehmenden 
Ausschussmitglieder erfolgt.  
 
 
TOP 12.2:  
Auslastung in den Turn- und Sporthallen 
 
Frau Reinders führt aus, dass das Fachamt auf der Grundlage des Beschlusses des 
Ausschusses für Schule und Sport zur Änderung der Sportförderrichtlinien am 18.10.2016 die 
Nutzer der Turn- und Sporthallen angeschrieben hat, dass ab 01.01.2017 die Auslastung in 
den einzelnen Turn- und Sporthallen vorerst für den Zeitraum bis zum 30.06.2017 
aufzuzeichnen ist.  
 
Die Interessengemeinschaft Norderstedter Sportvereine hat mit Schreiben vom 06.12.2016  
( Anlage 4 ) ihre Bedenken gegen die Umsetzung dieser Anweisung geäußert.  
 
Frau Reinders regt an, dass der Ausschuss für Schule und Sport noch einmal darüber 
nachdenkt, ob die Anweisung trotzdem so umgesetzt werden soll und hierzu noch einmal 
eine Rückmeldung an die Verwaltung gibt.  
 
 
TOP 12.3:  
Energiesparen an Norderstedter Schulen, Horten und Kindertagesstätten 
 
Herr Bertram gibt einen Vermerk des Amtes Nachhaltiges Norderstedt als Anlage 5 zu 
Protokoll.  
 
 
TOP 12.4:  
Zustand des Pausen-Innenhofes im Coppernicus-Gymnasium 
 
Herr Bertram gibt die Beantwortung einer Anfrage von Herrn Matthes aus der Sitzung vom 
06.07.2016 durch das Amt für Gebäudewirtschaft als Anlage 6 zu Protokoll.  
 
 
TOP 12.5:  
Arbeitsgruppe Schulwegsicherung 
 
Herr Bertram gibt die Protokolle der Arbeitsgruppe Schulwegsicherung vom 26.09.2016 und 
15.11.2016 als Anlage 7 zu Protokoll.  
 
 
TOP 12.6:  
Norderstedter Schulleiterkonferenz 
 
Herr Bertram gibt das Protokoll der Norderstedter Schulleiterkonferenz vom 24.11.2016 als 
Anlage 8 zu Protokoll.  
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TOP 12.7:  
Zukunftsschulen Schleswig-Holstein 
 
Herr Bertram gibt eine Mitteilungsvorlage des Amtes Nachhaltiges Norderstedt für den 
Umweltausschuss zur Kenntnis als Anlage 9 zu Protokoll.   
 
 
TOP 12.8:  
Sportthemen 
 
Frau Raad gibt für die FDP-Fraktion einen Fragekatalog zu Sportthemen als Anlage 10 zu 
Protokoll.  
 
 
TOP 12.9:  
Gesundheitsgefährdung auf Kunstrasenplätzen ? 
 
Herr Muckelberg gibt für die Fraktion BÜNDNIS 90 / DIE GRÜNEN eine Anfrage als Anlage 
11 zu Protokoll.   
 
 
TOP 12.10:  
OGGS Immenhorst 
 
Herr Matthes fragt an, ob die Umsetzung der Baumaßnahme Neubau Mensa und 
Betreuungsräume OGGS Immenhorst im Zeitplan ist.  
 
 
Um 21.10 Uhr verlässt Herr Rathje die Sitzung.  
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